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sachlich ist diese Reinheit lediglich relativ, absolut 

gesehen ist sie schmutzig. Die Neutronen-Bombe ist 

nicht notwendigerweise absolut sauber. Ganz gleich, 

welche Methode man benutzt, um sie zur Explosion 

zu bringen, sie produziert Druckwellen und Licht- wie 

Hitzestrahlen. Gleichzeitig verursacht die Neutronen- 

strahlung eine radioaktive Verseuchung..." Die 

erstaunliche und im politischen Kontext zu sehende 

SchluBfolgerung lautete: "Als ein neuer Typ takti- 

scher Nuklearwaffen besitzt die Neutronen-Bombe 

gewisse Vorteile, was ihre Effektivitat und ihre 

Kosten angeht, aber sie ist auch ein Papiertiger wie 

die Atombombe und die Wasserstoffbombe." Diese 

differenzierende Stellungnahme ist von der offiziellen 

Einstellung der USA nicht weit entfernt und steht im 

starksten Gegensatz zum publizistischen Kesseltrei- 

ben des Ostblocks gegen die Einfiihrung dieser Waffe. 

Radikale Anhanger Chinas im Westen werden es 

schwer haben, eine solche Einstellung nachzuvollzie- 

hen.

(40) Ste 11 vertretender Verteidigungsminister:

Keine Wiedereinfuhrung der militarischen

Dienstrange

Bei einem Zusammentreffen am 21.5. mit einer 

japanischen Delegation nahm Su Yu, der chinesische 

stellvertretende Verteidigungsminister, zu Berichten 

Stellung, daB das System der Dienstrange in der 

Volksbefreiungsarmee wiederbelebt wiirde (SWB, 

23.5.78). Eine solche Wiedereinfuhrung wiirde Unter- 

schiede zwischen der Filhrungsspitze und der Basis 

aufbrechen lassen, ohne daB man davon irgendwelche 

Vorteile hatte; deshalb wurden die Dienstrange in der 

Volksbefreiungsarmee auch in Zukunft nicht wieder- 

eingefiihrt.

delsgesellschaften verkaufen Giiter auf auslandischen 

Messen; sie verschicken Ware in fremde Lander; 

7. die Preisfestsetzung fur die Exportwaren unter- 

liegt den vorherrschenden Bedingungen am internatio- 

nalen Markt." Zur Frage der Bezahlung von groBeren 

Technologieimporten antwortete Li Ch'iang u.a.: 

"Unsere Importe sollten auf der Fahigkeit zur Bezah

lung basiert sein. Nur wenn wir bezahlen kbnnen, 

kbnnen wir unsere Importe steigern. D.h., nur wenn 

wir gleichzeitig unseren Export erhbhen, kbnnen wir 

mehr Giiter importieren. Gleich welche Form der 

Bezahlung wir durchfuhren - bar, Teilzahlung, Zah- 

lungsziele mit langen Laufzeiten, Kompensation mit 

eigenen Produkten oder anderen auf dem internatio- 

nalen Markt gangjgen Formen in jedem Fall gehen 

wir davon aus, daB all diese Formen auf unserer 

Fahigkeit, schnell bezahlen zu kbnnen, basieren mus- 

sen, wenigstens innerhalb einer bestimmten Periode. 

Andere Formen, die von diesem Prinzip abweichen, 

sind fur uns nicht akzeptabel."

Kundigte Chinas AuBenhandelsmininster also in 

diesem Interview schon einen Wandel der chinesischen 

Kreditpolitik an? Soli, wie DIE WELT vom 16. Juni 

berichtete, nach der Aussage des Hauptgeschaftsfuh- 

rers der Friedrich-Ebert-Stiftung das Zentralkomitee 

der KPCh sogar den BeschluB gefaBt haben, Bankkre- 

dite zu normalen Konditionen aufzunehmen? Zu- 

nachst soil es sich dabei um Funfjahreskredite han- 

deln. Nach einer Meldung der FAZ vom 10. Juni 1978 

soli deutschen Industrievertretern in Peking ver- 

sichert worden sein, daB die chinesische Regierung 

bereit sei, von westlichen Banken Kredite mit einer 

Laufzeit bis zu 12 Jahren zu nehmen. In der Frankfur

ter Rundschau vom 8. Juni wird ein chinesischer 

Minister (offensichtlich handelt es sich dabei um Ku 

Mu) zitiert, der gesagt haben soli: "Wir wollen bei der 

Barzahlung bleiben, aber die auslandischen Anbieter 

haben uns uber die MaBen gedrangt, doch ihre 

Kreditangebote anzunehmen. So sind wir gezwungen, 

von der Barzahlung abzugehen."
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(41) Li Ch'iang uber Chinas AuGenhandel

In der neuesten Nummer des chinesischen AuBen- 

handelsmagazins China's Foreign Trade (Nr.3/1978) 

erklarte AuBenminister Li Ch'iang in einem Interview, 

daB sich der wirtschaftliche und technische Austausch 

zwischen China und den westeuropaischen Staaten 

mit zunehmender Entwicklung der eigenen Wirtschaft 

verbessern werde. Die Handelsaussichten zwischen 

China und den EG-Staaten seien sehr gunstig. Uber 

die Grundsatze der chinesischen Exportpolitik be- 

fragt, antwortete Li: "Die chinesischen Im- und 

Exportaesellschaften haben internationale Praktiken 

im Handel mit anderen Landern wiederhergestellt 

bzw. angenommen. Zum Beispiel stimmen sie folgen- 

den Auflagen zu: 1. Sie akzeptieren Designwunsche 

und Handelsmarken des Kaufers; 2. sie akzeptieren 

Auftrage, bei denen der Kaufer eigenes Material 

stellt; 3. sie akzeptieren Orders, die mit eigenen 

Materialien des Kaufers verpackt werden; 4. sie 

akzeptieren Auftrage, bei denen einzelne Komponen- 

ten wie auch ganze Werkzeugsatze angefertigt wer

den nach den Besonderheiten der Maschine des Kau

fers; 5. sie akzeptieren verschiedene Zahlungsformen, 

gemaB der besonderen Situation; 6. die Auflenhan-

(42) Handelsbeziehungen mit Australien

China war im Erntezeitraum 1976/77 Australiens 

grbBter Abnehmer von Weizen. Von insgesamt 

9,5 Mio. t Weizenexport ging fast ein Drittel in die 

Volksrepublik. Dadurch hat sich der Wert der Gesamt- 

exporte Australiens nach China innerhalb der letzten 

zwei Jahre von 200 Mio. auf 400 Mio. $ verdoppelt. 

Um die Beziehungen auch auf anderen Sektoren zu 

erweitern, wird eine australische Eisen- und Stahl- 

delegation nach China fahren, ferner ist eine land- 

wirtschaftliche Ausstellung fur das Ende des Jahres 

geplant. (SWB/WER, 21.6.78)

(43) CIA: China auch weiterhin abhangig von

Metallimporten

Trotz erneuter Bemuhungen zur Steigerung der 

Produktion von wichtigen Metallen wird die VR China 

nach Ansicht des CIA bis weit in die achtziger Jahre 

hinein von Importen abhangig sein. Der Mangel an 

Investitionen und hohe Entwicklungskosten hatten die 

Produktion kaum ansteigen lassen, da die meisten der 

chinesischen NE-Metallreserven in entfernten Regio- 

nen im Silden und Sudwesten des Landes liegen, wo 

das Terrain auBerordentlich schwierig und die Infra- 

struktur nicht ausgebaut sei. Ferner seien die Anlagen
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der chinesischen Metallindustrie meist sowjetischer 

Herkunft und daher 20 bis 30 Jahre alt. Nach dem 

Bericht des amerikanischen Geheimdienstes wuchs die 

chinesische Produktion traditioneller Ausfuhrmetalle 

- Quecksilber, Zinn, Wolfram und Antimon - nicht in 

dem MaBe, daB China zu grbBeren Exporten in der 

Lage sei. Auch kbnnten die Reserven von Mangan, 

Molybdan und Zink noch nicht so weit abgebaut 

werden, dafi grbBere Mengen von ihnen ausgefuhrt 

werden kbnnten. Die Aluminiumproduktion sei der 

einzige Bereich der Metallindustrie, der in den siebzi- 

ger Jahren grofle Fortschritte gemacht habe. 1976 

wurden 375.000 t produziert. Etwa 93% der chinesi

schen Metallausfuhren entfielen 1976 auf Zinn, Wol

fram und Antimon (VWD/NFA, 16.6.78). Zwischen 

1970 und 1976 werden Chinas Importe von Nichteisen- 

metallen mit einem Wert von ca. 2,6 Mrd. US$ bezif- 

fert, einer Summe, die viermal grbBer ist als die 

Exporterlbse im selben Zeitraum. In der Studie wird 

hervorgehoben, daB Chinas Kupferreserven auf 

6 Mio.t geschatzt werden, eine Menge, die alienfails 

fur 20 Jahre reichen wlirde. (VWD/NFA, 16.6., IHT, 

13.6.78)

(44) Stahlwerkkontrakt unterzeichnet

Am 23. Mai haben sich die Nippon Steel Corpora

tion und Peking liber einen Kooperationsvertrag fur 

den Bau eines integrierten Stahlwerks in den Vororten 

von Schanghai geeinigt. Im Rahmen dieses Projektes 

wird ein Stahlwerk mit einer jahrlichen Kapazitat von 

6 Mio. t Rohstahl bei Paoshan erbaut. Das Werk soil 

1980 in Betrieb genommen werden mit einer Anfangs- 

kapazitat von 3 Mio. t. Das Paoshan-Werk, eines der 

grbBten seiner Art, wird auch das erste Stahlwerk an 

der chinesischen Kliste sein. 98 chinesische Ingenieure 

hatten sich zu Konsultationen bei Nippon Steel 

aufgehalten, um liber die Einzelheiten der Ausrlistung 

des Werks zu verhandeln. Auf demselben Gelande 

planen die Chinesen, in der zweiten Phase ein 

Stahlwalzwerk zu bauen. Mit dem Anlegen von 

ZufahrtsstraBen sei schon jetzt begonnen worden. 

(SWB/WER, 7.6.78)

(45) Kraftwerksauftrag fur Japan?

Auf die drei japanischen Unternehmen Hitachi, 

Shibaura Electric, Mitsubishi Heavy Industries, 

kommt offensichtlich ein chinesischer GroBauftrag 

zu. Aus Industriekreisen in Tokio ist zu vernehmen, 

daB die chinesische Regierung den Kauf von drei 

GroBkraftwerken plant, die beim geplanten Paoshan 

Stahlwerk in Schanghai errichtet werden sollen. Auch 

dieses Werk wird im Zusammenhang mit dem kurzlich 

unterzeichneten Handelsabkommen von dem japanischen 

Unternehmen Nippon Steel errichtet. Die Ausschrei- 

bung hat eine Frist bis zum kommenden Herbst. Der 

Auftrag durfte einen Wert von 70 Mrd. Yen erreichen. 

Er umfaBt den Bau zweier 150.000-kW- und eines 

300.000-kW-Kraftwerks. Alle drei sollen vornehmlich 

mit Kohle befeuert werden. (The Japan Economic 

Journal, 6.6.78)

(46) Firmen aus Osaka bauen Lederwerk

Zwei Unternehmen aus Osaka haben aus China 

einen 7-Mrd.-Yen-Auftrag zum Bau einer Fabrik 

erhalten, in der synthetisches Leder produziert wer

den soil. In der Fabrik sollen jahrlich 3 Mio. qm 

synthetisches Leder (Klarino) produziert werden. Die 

Japaner werden ungefahr vierzig Ingenieure nach 

China entsenden, die beim Bau und bei der Ausrlistung 

der Fabrik helfen sollen. Mit der Inbetriebnahme wird 

1982 gerechnet. Die Bezahlung erfolgt in Yen, bei 

einer Anzahlung von 10%. Der Rest wird von den 

Chinesen nach Ablauf der Garantiezeit fur die Aus- 

riistung bezahlt. Eine der Firmen (Kuraray Company) 

hat schon in den vergangenen drei Jahren mehrere 

Millionen qm des Kunstleders an China verkauft. 

Nach Berechnungen des Unternehmens benbtigen die 

Chinesen in der Zukunft jahrlich 30 Mio. qm des 

Kunstleders. (SWB/WER, 14.6.78)

(47) Japan erhoht Stahlpreise um mehr als 20%

Die sechs groBen japanischen Stahlhersteller 

haben ihre Exporte nach China fur den Zeitraum Juli 

bis Dezember im wesentlichen unter Dach und Each. 

Entsprechende Verhandlungen haben mehr als zwei 

Monate gedauert. Das Ergebnis: Japans Stahlherstel

ler exportieren in der zweiten Jahreshalfte zwischen 

2,4 und 2,5 Mio. t Stahl in die Volksrepublik (im 

Vorjahreszeitraum waren es 2,2 Mio. t). Die Verhand

lungen hatten sich deshalb so lange hingezogen, well 

die Japaner Preiserhbhungen zwischen 30 und 50% 

gefordert hatten. Wie es heiBt, sollen die Erhohungen 

jetzt etwas mehr als 20% betragen. Die chinesische 

Delegation hatte dieser Erhbhung erst nach langem 

Zogern und Widerstand zugestimmt, um die Stahllie- 

ferungen fur das zweite Halbjahr 1978 abzusichern, 

die fur das bkonomische Entwicklungsprogramm not- 

wendig seien. (The Japan Economic Journal, 20.6.78)

(48) Japans Werften liefern zehn Schiffe an China

Japanische Werften haben im ersten Halbjahr 

1977 Order liber die Lieferung von zehn Schiffen an 

China erhalten. Zwar steht dieser Auftrag immer 

noch in keinem Verhaltnis zum Boomjahr 1973, als 

insgesamt 110 japanische Schiffe im Wert von 60 Mrd. 

Yen in die Volksrepublik gingen, doch registriert man 

eine Erholung gegenliber dem Jahr 1976, als unter 

dem EinfluB der "Viererbande" keine Auftrage mehr 

aus China kamen. Die zehn Schiffe, die jetzt gebaut 

werden, umfassen: zwei 1.500-BRT-Schiffe zur geo- 

physikalischen Uberwachung (Wert: 3,5 Mrd. Yen), ein 

850-BRT-Schiff mit derselben Funktion (Wert: 

1,3 Mrd. Yen) ein 850-BRT-Fischereiuberwachungs- 

schiff (1,2 Mrd. Yen), zwei nicht selbst fahrende 

Baggerschiffe (2,4 Mrd. Yen), ein Vielzweckschiff 

(0,6 Mrd. Yen) und drei 1.500-BRT-Versorgungsschiffe 

(3,5 Mrd. Yen). In japanischen Schiffsbaukreisen wird 

mit weiteren Auftragen in naher Zukunft gerechnet. 

(SWB/WER, 21.6.78)

(49) Peking kauft flinf Schiffe

Ein japanisches Schiffsunternehmen hat an 

Peking flinf Olabschbpfschiffe (oil skimming ships) 

verkauft. Jedes der flinf Schiffe, die insgesamt einen 

Wert von 1,2 - 1,3 Mrd. Yen haben, ist 190 t schwer, 

30 m lang, hat eine Tauchtiefe von 3,8 m und kann in 

einer Stunde 30 qm 01 abschbpfen. Vier der Schiffe
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werden in Japan gebaut und bis Ende des Jahres 

geliefert, das funfte Schiff wird in Hongkong herge- 

stellt und im nachsten Marz ausgeliefert. Es ist das 

erste Mai, daB Japan Schiffe dieser Art an China 

verkauft. (The Japan Economic Jounal, 27.6.78)

(50) Japan verkauft Kraftwagen

Der japanische Kraftfahrzeughersteller Hino 

Motors hat von Peking einen Auftrag uber den Kauf 

von 2.473 mittleren und groBen Lastkraftwagen erhal- 

ten. Die Fahrzeuge haben einen Wert von 8,5 Mrd. 

Yen und sollen bis Ende Dezember nach China 

verschifft werden. Ein anderer fuhrender Autoher- 

steller, die Isuzu Motors, hatten vor einem Monat 

schon einen Auftrag uber 1.500 Einheiten groBer 

Lastkraftwagen aus China erhalten. Beide Bestellun- 

gen zusammen machen jetzt schon mehr Fahrzeuge 

aus, als im ganzen Jahr 1977 von Japan nach China 

exportiert wurden. EinschlieBlich kieinerer Lastkraft

wagen wurden im vergangenen Jahr 3.692 Fahrzeuge 

an die Chinesen verkauft. Offensichtlich wollen nun 

auch amerikanische Autohersteller auf den chinesi- 

schen Markt drangen, wie der Besuch des Prasidenten 

der Ford Motor Corporation, Henry Ford II., in China 

beweist. Beobachter vermuten, daB Ford beim Aufbau 

einer LKW-Produktion helfen kbnnte. (The Japan 

Economic Journal, 6.6.78; FAZ, 22.6.78)

(51) 3 Mio. t.Weizen aus Kanada

Kanada hat 3 Mio. t Weizen an China verkauft. 

Die Verschiffung des Weizens soil im September 

beginnen und bis August 1979 beendet sein. Aus 

kanadischen Kreisen ist zu vernehmen, daB China in 

diesem Jahr wegen durch schlechtes Wetter verur- 

sachter Ernteausfalle zwischen 7 und 10 Mio. t Wei

zen einfuhren wird. (SWB/WER, 28.6.78)

(52) Getreidekaufe in Argentinian

Argentinien hat sich bereit erklart, bis 1981 

insgesamt 2,4 bis 3 Mio. t Weizen und Mais sowie 

75.000 t Baumwolle an China zu verkaufen. Fine 

entsprechende Vereinbarung wurde in einem dreijahri- 

gen Handelsabkommen festgelegt, das Vertreter bei- 

der Lander in Peking unterzeichneten. Ferner wurde 

ein Seetransportabkommen vereinbart, das die Ver

schiffung der Waren beiden Handelsmarinen zu glei- 

chen Teilen zuschlagt. (SZ, 1.6.78; SWB/WER, 

28.6.78)

(53) China importiert mehr Baumwolle

China wird in der laufenden Saison voraussicht- 

lich 1,5 Mio. Ballen Baumwolle importieren, von 

denen 0,5 Mio. allein aus den USA kommen. Damit 

wird China funftgrbBter Kaufer amerikanischer 

Baumwolle. Im vergangenen Jahr erreichten die 

Baumwollimporte Pekings nur 0,5 Mio. Ballen. (NZZ, 

10.6.78)
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(54) Zehnjahriger Entwicklungsplan

In ihrer Ausgabe vom 2. Juni 1978 befaBt sich die 

JMJP noch einmal ausfuhrlich mit dem von Hua Kuo- 

feng wahrend des V. NVK im Januar dieses Jahres 

verkundeten Zehnjahresplan zur Entwicklung der 

Wirtschaft 1976-85. Danach sind die nachsten Jahre 

bis 1985 von vorentscheidender Bedeutung fur die 

Verwirklichungsaussichten der "vier Modernisierun- 

gen" bis zum Ende dieses Jahrhunderts. "Der Zehnjah

resplan zielt darauf ab, eine koordinierte Entwicklung 

der Landwirtschaft, Leichtindustrie und Schwerindu- 

strie zu erreichen und insbesondere Chinas wirt- 

schaftliches Gesicht zu verwandeln. Laut des Zehn- 

jahresplans sollen wir eine solide Grundlage fur die 

Landwirtschaft legen, zumindest 85% Mechanisierung 

erreichen in alien wichtigen Bereichen der Feldarbeit, 

60% der Anbauflache des Landes in Ackerland mit 

garantiert sicheren und hohen Ertragen, unabhangig 

von Durre und Staunasse, ausbauen, die Bedingungen 

fur die landwirtschaftliche Produktion im wesent- 

lichen verbessern und ein verhaltnismaBig hohes 

Niveau in der Landwirtschaft, Forstwirtschaft, Vieh- 

zucht, Nebengewerben und Fischerei erzielen." Zum 

Sektor der Leichtindustrie heiBt es u.a.: "Der Plan 

sieht ein Wachstum der Leichtindustrie vor, die eine 

groBe Zahl von erstkiassigen, attraktiven und ver- 

nunftig preisbestimmten Erzeugnissen herstellen soli. 

Wahrend die Herstellung von leichtindustriellen Er

zeugnissen unter Verwendung landwirtschaftlicher 

Rohstoffe gesteigert werden sollte, miissen wir die 

Erzeugung solcher leichtindustrieller Erzeugnisse in 

hohem MaBe entwickeln, die die petrochemische 

Industrie als Rohstoffgrundlage haben."

Die Schwerindustrie ihrerseits soli "die Mechani

sierung oder Halbmechanisierung bzw. die Automati- 

sierung bzw. Halbautomatisierung der wichtigen 

Produktionsprozesse erreichen. Die metallurgische, 

Brennstoff-, Elektrizitats- und Maschinenbauindu- 

strie muB durch die Einfuhrung neuer Techniken 

entwickelt werden, wobei Eisen und Stahl, Kohle, 

Rohbl und Elektrizitat von der Produktionsmenge her 

in der vordersten Reihe der Welt stehen und die 

Petrochemie, Elektronik und andere neue Industrien 

weiterentwickelt werden sollen."

Im Rahmen des Zehnjahresplans soli die erste 

Halfte bis 1980 dazu dienen, den von Chou En-lai 

geforderten Ausbau der chinesischen Wirtschaft in ein 

verhaltnismaBig umfassendes System der Industrie 

und der Volkswirtschaft fur das ganze Land zu 

verwirklichen. In der zweiten Halfte 1981-85 soil 

dann der Ausbau der sechs groBen wirtschaftlichen 

Schliisselregionen erfolgen. Offensichtlich ist dabei 

den Kustengebieten weiterhin der GroBanteil der 

industriellen Entwicklung zugedacht: "Wir miissen die 

verschiedenen groflen Regionen entlang der Kiiste zu 

groBen, starken Industriegebieten ausbauen... und das 

Hinterland in eine machtige strategische Riickbasis 

verwandeln. Dadurch sollen die sechs Regionen voll- 

standig oder zum grbBten Teil selbstandig werden bei 

Eisen, Stahl, Brennstoff und Vielzweckmaschinen, und 

die Provinzen werden eigenstandig bei Getreide, 

wichtigen Agrarprodukten und leichtindustriellen Er

zeugnissen sein."

Welter heiBt es: "Der Zehnjahresplan umfaBt die 

Plane aller Abteilungen, Gewerbe und Berufe und 

alter Gebiete. Der Zehnjahresplan kann nur dann


